

ВРАЧ

ежемесячный научно-практический и публицистический журнал

Издается с мая 1990 года

№ 2

XIX век



XX век



XXI век



Авторитет и традиции — из века в век

- Современный подход к хирургической тактике у пациентов с остаточными посттуберкулезными изменениями легких
- Показатели систем гемостаза и фибринолиза, клинического анализа крови и С-реактивного белка у больных хронической обструктивной болезнью легких, перенесших инфекцию, вызванную SARS-CoV-2
- Выраженность сосудистого воспаления и его взаимосвязь с клинико-функциональными особенностями у пациентов с хронической обструктивной болезнью легких без сопутствующей кардиоваскулярной патологии
- Пациент с жалобами на кашель в первичном звене здравоохранения
- Клинико-функциональные особенности и качество жизни при различных фенотипах профессиональной бронхиальной астмы
- Комплексный подход в лечении больной туберкулезом легких и трахеобронхиального дерева с психологическим сопровождением
- Кальцификация сосудов и почек как следствие приема высокодозированных препаратов кальция и витамина D



ИЗДАТЕЛЬСТВО
«РУССКИЙ ВРАЧ»

www.vrachjournal.ru
www.rusvrach.ru

февраль 2024
том 35

Содержание

Актуальная тема

Е.В. Красникова, Р.В. Тарасов, А.М. Тихонов и др.
Современный подход к хирургической тактике у пациентов с остаточными посттуберкулезными изменениями легких

5

Ю.Р. Костюченко, Т.В. Потупчик, Л.С. Эверт и др.
Липидный спектр клеточных мембран и плазмы крови у подростков с рецидивирующей цефалгией, ассоциированной с артериальной гипертензией.

40

Р.Ю. Абдуллаев, В.А. Шорохова, Н.Н. Макарьянц и др.
Показатели систем гемостаза и фибринолиза, клинического анализа крови и С-реактивного белка у больных хронической обструктивной болезнью легких, перенесших инфекцию, вызванную SARS-CoV-2

11

С.А. Бабанов, Л.А. Стрижаков, А.Г. Байкова и др.

47

А.К. Ратникова, Я.И. Ашихмин, В.А. Ратников и др.
Роль кишечной микробиоты в старении и поддержании активного долголетия. Часть 2

15

Клинико-функциональные особенности и качество жизни при различных фенотипах профессиональной бронхиальной астмы

47

Лекция

Е.В. Яковлева, Е.А. Бородулина, Е.П. Еременко
Респираторные фторхинолоны в лечении специфических и неспецифических заболеваний легких (обзор литературы)

20

Н.В. Чумоватов, О.Г. Комиссарова, В.В. Стрельцов и др.
Комплексный подход в лечении большой туберкулезом легких и трахеобронхиального дерева с психологическим сопровождением

54

Для диагноза

Т.В. Таютина, Н.Ю. Клименко, Д.А. Кудлай и др.
Выраженность сосудистого воспаления и его взаимосвязь с клинико-функциональными особенностями у пациентов с хронической обструктивной болезнью легких без сопутствующей кардиоваскулярной патологии

24

А.Д. Редько, О.Д. Бунга
Патологическая анатомия COVID-19

59

Е.А. Бородулина, Л.А. Катина, Е.В. Яковлева
Пациент с жалобами на кашель в первичном звене здравоохранения

31

М.М. Хабибулина, О.В. Баженова, М.Д. Шамилов
Обзор современных исследований по микроваскулярной стенокардии

64

Из практики

Э.Ф. Баринов, Х.В. Григорян, С.А. Ахундова и др.
Гендерные особенности гематурии при литотриптической терапии у пациентов с нефролитиазом

35

Е.С. Вдоушкина, Е.А. Бородулина, Л.В. Поваляева и др.
Телемедицина и информационные технологии в здравоохранении. Опыт и перспективы

70

Решением Президиума ВАК журнал «Врач» включен в Перечень ведущих рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук по специальностям 3.1.18. – Внутренние болезни, 3.1.20. – Кардиология, 3.1.4. – Акушерство и гинекология, 3.1.9. – Хирургия, 3.1.19. – Эндокринология, 3.1.21. – Педиатрия, 3.1.22. – Инфекционные болезни, 3.1.23. – Дерматовенерология, 3.1.24. – Неврология, 3.1.7. – Стоматология, 3.1.29. – Пульмонология, 3.1.30. – Гастроэнтерология и дистология, 3.1.31. – Геронтология и гериатрия, 3.3.6. – Фармакология, клиническая фармакология, 3.1.33. – Восстановительная медицина спортивная медицина, лечебная физкультура, курортология и физиотерапия. Журнал включен в Российский индекс научного цитирования

Журнал зарегистрирован
Министерством печати и информации РФ
Регистрационный номер 0110326 от 23.02.93
Выходит ежемесячно

Полное или частичное воспроизведение или размножение материалов, опубликованных в журнале, допускается только с письменного разрешения Издательского дома «Русский врач». Редакция не имеет возможности возвращать рукописи За содержание рекламных материалов редакция ответственности несет

Р Издатель: Издательский дом «Русский врач»
Генеральный директор В. Ляпичев

НОМЕР ПОДГОТОВЛЕН ИД «Русский врач»:
Директор по маркетингу и рекламе Н. Данилова
Выпускающий редактор В. Иконникова

Редактор Л. Чучвера
Верстка Р. Саргсян
Дата выхода в свет 28.02.2024
Формат 60x90/8. Бумага мелованная 80 г/м²
Печать офсетная. Печ.л. 11.
Цена свободная. Заказ 106.

Отпечатано в ИП «Кубатина Татьяна Александровна»
127550, Москва, Дмитровское ш., д. 39, корп. 1

E-mail:
redvvrach@rusvrach.ru
podpiska@rusvrach.ru

Редакция: (499) 959-63-18, доб. 300
Отдел рекламы: 8 (915) 313-32-22

Отдел подписки: (499) 959-63-18, доб. 200
Web-site: www.vrachjournal.ru
www.rusvrach.ru

Адрес Издателя и редакции для корреспонденции:
117449 Москва, ул. Большая Черемушкинская д.2, корп. 4
Подписной индекс по каталогу «Подписные издания» П3011

Contents

Topical Subject

- E. Krasnikova, R. Tarasov, A. Tikhonov et al.
A modern approach to surgical tactics in patients with residual post-tuberculosis changes of lungs
R. Abdullaev, V. Shorokhova, N. Makaryants et al.
Indicators of hemostasis and fibrinolysis systems, clinical blood count and C-reactive protein in patients with chronic obstructive pulmonary disease after SARS-CoV-2 infection
A. Ratnikova, Ya. Ashikhmin, V. Ratnikov et al.
Role of the gut microbiota in aging and maintenance of active longevity. Part 2

- Yu. Kostyuchenko, T. Potupchik, L. Evert et al.
Lipid spectrum of cell membranes and blood plasma in adolescents with recurrent cephalgia associated with arterial hypertension. Methods of correction 40
S. Babanov, L. Strizhakov, A. Baikova et al.
Clinical and functional features and quality of life in various phenotypes of occupational asthma 47
N. Chumovatov, O. Komissarova, V. Streltsov et al.
An integrated approach in the treatment of a patient with pulmonary tuberculosis and tracheobronchial tree with psychological support 54
A. Redko, O. Bunga
Pathological anatomy of COVID-19 59

Lecture

- E. Yakovleva, E. Borodulina, E. Eremenko
Respiratory fluoroquinolones in the treatment of specific and non-specific lung diseases (literature review)

- M. Khabibulina, O. Bazhenova, M. Shamilov
Review of current research on microvascular angina 64

For Diagnosis

- T. Tayutina, N. Klimenko, D. Kudlay et al.
The severity of vascular inflammation and its relationship with clinical and functional features in patients with chronic obstructive pulmonary disease without concomitant cardiovascular pathology
E. Borodulina, L. Katina, E. Yakovleva
Patient complaining of cough in primary care

- E. Vdoushskina, E. Borodulina, L. Povalyaeva et al.
Telemedicine and information technology in healthcare. Experience and perspectives 70
P. Kupriyanov, A. Zikiryakhodzhaev, I. Reshetov et al.
Tactics of combined/complex treatment of patients with breast cancer with isolated metastatic lesions of supraclavicular or parasternal lymph nodes 75

From Practice

- E. Barinov, Kh. Grigoryan, S. Akhundova et al.
Gender characteristics of hematuria during lithokinetic therapy in patients with nephrolithiasis

Problem

- V. Strukov, M. Sergeeva-Kondrachenko, A. Denisova et al.
Vascular and renal calcification as a consequence of high-dose calcium and vitamin D drugs 80

The journal «Vrach» is included by the Decision of the Presidium of the Higher Attestation Committee in the List of Leading Peer-Reviewed Scientific Journals that should publish the basic scientific results of dissertations for academic degrees of Doctor of Sciences and Candidate of Sciences in specialties 3.1.18. – Internal medicine, 3.1.20. – Cardiology, 3.1.4. – Obstetrics and gynecology, 3.1.9. – Surgery, 3.1.19. – Endocrinology, 3.1.21. – Pediatrics, 3.1.22. – Infectious diseases, 3.1.23. – Skin and venereal diseases, 3.1.24. – Neurology, 3.1.7. – Stomatology, 3.1.29. – Pulmonology, 3.1.30. – Gastroenterology and dietetics, 3.1.31. – Gerontology and geriatrics, 3.3.6. – Pharmacology, clinical pharmacology, 3.1.33. – Rehabilitation medicine, sports medicine, physiotherapy exercises, balneology and physiotherapy.

The journal is included in the Russian Science Citation Index

The journal was registered by the Ministry of Press and Information of the Russian Federation on February 23, 1993 under No. 0110326. This is a monthly journal.

Total or partial reproduction of the materials published in the journal is permitted only with the written permission of the Russkiy Vrach Publishing House.

The Editorial Board has no way of returning manuscripts.

The Editorial Board is not responsible for the contents of advertising materials.

P Publisher: Russkiy Vrach Publishing House
Director General: V. Lyapichev

THE ISSUE HAS BEEN PREPARED BY:
Marketing and Advertising Director: N. Danilova
Commissioning Editor: V. Ikonnikova

Editor: L. Chuchvera
Maker-up: R. Sargsyan

Date of publication 28.02.2024
Format, 60x90/8. Coated paper, 80 g/m²
Offset printing, 11 sheets.
Open price. Order 106.

Printed in the IE «Kubatina Tatiana Aleksandrovna»
39, Dmitrovskoe Sh., Build. 1, Moscow 127550

E-mail:
redvrach@rusvrach.ru
podpiska@rusvrach.ru

Editorial Office: (499) 959-63-18
Advertising Department: 8 (915) 313-32-22

Subscription Department: (499) 959-63-18
Web-site: www.vrachjournal.ru
www.rusvrach.ru

Publisher and Editorial Office address for correspondence:
2, Bolshaya Cheremushkinskaya St., building 4, Moscow, 117449
Podpisniye Izdaniya Index: П3011